

## Las relaciones sudano-iraníes

### Relaciones bilaterales:

Sudán mantiene unas buenas relaciones con Irán desde la época del Sha pero se reforzaron tras la revolución de Salvación Nacional<sup>1</sup> de 1979 con el fin de crear un espacio común entre los regímenes de los dos países. En los años siguientes se asistió a una notable colaboración en los ámbitos político y diplomático, manifiesto en el entendimiento y el apoyo mutuo en el plano internacional, especialmente en las cuestiones de común interés.

La relación entre ambos países se coronó con el intercambio de visitas oficiales. El presidente Hashemi Rafsanjani visitó Sudán dos veces, en 1991 y 1996, y el presidente de la República visitó Irán en 1997 para participar en la cumbre de la Organización el Congreso Islámico. 'Alī 'Uzmān Muḥammad Ṭaha, vicepresidente de la República Sudanesa, también visitó Irán en el año 2003. Posteriormente, el presidente Jatami visitó Sudán en el marco de una cumbre africana en 2006.

En abril de 2006, el presidente al-Bašīr visitó Irán, recibiendo posteriormente al presidente Naḡād en febrero de 2008, inaugurando una brillante fase en la andadura de las relaciones bilaterales. La visita de al-Bašīr supuso un avance cualitativo en las relaciones políticas y económicas bilaterales. Asimismo, la visita comportó numerosos beneficios en los ámbitos político, económico, educativo, militar y de inversiones. Ente los más relevantes de estos beneficios se hallaba la voluntad iraní de aumentar la interdependencia mediante el fomento de las exportaciones y las inversiones iraníes en Sudán, pasando de 90 millones de dólares anuales a 200. A esto se sumó la prontitud iraní a colaborar en los sectores agrícola y energético, así como en la construcción de estaciones meteorológicas y la ejecución de proyectos hídricos, sanitarios, automovilísticos, industriales y relacionados con los transportes. Ambas partes han manifestado su determinación en llevar a cabo y ejecutar los acuerdos y memorandos de entendimiento suscritos.

En la visita del presidente Naḡād en el año 2008, su primera visita oficial a África, se firmaron numerosos acuerdos y memorandos de entendimiento relacionados con la cooperación económica, técnica, sanitaria, judicial, de formación profesional, medioambiental, de cooperación entre las organizaciones de la Media Luna Roja de ambos países y de cooperación entre la Universidad de Ciencia y Tecnología de Sudán y su homóloga iraní. El presidente al-Bašīr visitó Teherán en junio de 2011 para participar en el congreso sobre terrorismo internacional. En septiembre de ese año, el presidente Ahmadineyad visitó Jartum en su regreso de la Asamblea General de las Naciones Unidas.

### Relaciones económicas y comerciales:

Velando por la consolidación de las relaciones políticas y económicas, se establecieron dos comités ministeriales conjuntos; uno para la cooperación económica y otro consultivo en materia política. La novena sesión del Comité Ministerial tuvo lugar en Teherán entre el catorce y el veintiuno de junio de 2006, mientras que la octava sesión del Comité Político Consultivo se celebró en Jartum en noviembre de 2007. También ese año, del 27 de junio al 2

---

<sup>1</sup> Es la denominación que se asignó el actual gobierno, "la Salvación" –*al-inqād*–.

de julio, se celebró, en Jartum, la décima reunión del Comité Ministerial para la Cooperación Económica.

En la visita a Jartum de Manouchehr Mottaki, ministro de Exteriores iraní, en diciembre de 2009, firmó con su homólogo sudanés, Dīnq Alūr, un memorando de entendimiento por el que Irán concedía una ayuda económica de 2 millones de dólares a Sudán, destinados a financiar proyectos de desarrollo. De ellos, cerca de 300 mil dólares han sido invertidos en la adquisición de 10 autobuses con capacidad para 25 pasajeros de fabricación iraní. Según el discurso un informe fechado el 24/11/2012, los 1.690.000 dólares restantes se han invertido en la construcción de facultades de excelencia en las universidades de Danqlā, 'Abrī y al-Dabba.

El acuerdo se saldó con la conformación de un Consejo de Hombres de Negocios en los dos países. Tuvo lugar una reunión colectiva al margen de la décima reunión del Comité Ministerial en Jartum. El Consejo participó en el fomento de la reciprocidad en el sector privado y la participación de algunas empresas iraníes en las exposiciones que se realizaron en Sudán, sobre todo la exposición internacional de Jartum.

En el marco del fortalecimiento de las relaciones económicas entre los dos países se encuadra la visita a Irán del Wālī de la wilāya de Jartum, el señor 'Abd al-Raḥman al-Jaḍr. Su visita supuso un importante impulso a la cooperación económica entre los dos países, ya que en ella se firmaron numerosos acuerdos. Además, un banco de exportaciones iraní mostró su prontitud a financiar cualquier proyecto de empresas iraníes en Sudán. El conjunto de proyectos aprobados por la wilāya de Jartum con empresas iraníes rozó los trescientos millones de dólares y la mencionada entidad bancaria iraní se mostró dispuesta a financiarlos todos ellos y otros proyectos futuros. Sin embargo, por desgracia, ninguno de esos proyectos ha visto la luz.

El colofón de esta andadura llegó con la firma, por parte de la automovilística Giad Auto, de numerosos acuerdos para la construcción de tres tipos de automóviles y tractores en Jartum. En virtud de tal acuerdo, un gran número de tractores Tabriz (Massey Ferguson) han sido producidos en Sudán. Actualmente, Giad Auto está planeando la comercialización de la Sārya Sābyā.

La deuda sudanesa contraída con Irán es de 180 millones de dólares, en concepto de préstamos petrolíferos que obtuvo Sudán en los años 1974 y 1998, a lo que hay que sumar los intereses acumulados a los largo del tiempo. A ello también se le añaden algunos préstamos empleados en la construcción de plantas hídricas y la realización de otros proyectos, por lo que, actualmente, la deuda total se aproxima a unos 500 millones de dólares.

Acuerdos y memorandos de entendimiento entre Sudán e Irán:

1. Memorando de entendimiento en el sector agrícola.
2. Plan técnico en el sector agropecuario.
3. Acuerdo de doble imposición.
4. Plan cultural en los sectores de la educación superior y la investigación científica.

Relaciones culturales:

Respecto a las relaciones culturales, éstas están aseguradas también por acuerdos de hermanamiento entre universidades sudanesas e iraníes. Existe, asimismo, un protocolo de cooperación en el sector de las telecomunicaciones y el cinematográfico entre los dos países.

En el plano de las actividades culturales, existen numerosos programas, como las semanas culturales, la Feria del Libro, el Festival de la Televisión y el Teatro, concursos de dibujo, competiciones deportivas y de memorización y recitación del noble Corán. Todo ello en aras de consolidar las relaciones culturales a nivel tanto institucional como social. Nuestros homólogos iraníes han mostrado su interés por participar en la Feria Internacional del Libro, celebrada en Jartum el pasado mes de octubre, pero no reunía las condiciones y le fue imposible participar. No obstante, se les pidió a las casas editoras iraníes que desearan participar en la feria que enviaran al Comité de Obras Literarias, dos meses antes de la celebración de la feria, copias de todos los libros que quisieran exponer para evaluarlos y dar su visto bueno. Por eso las casas editoras iraníes estuvieron ausentes en la cita.

*Traducción de Darío López Estévez*

Documento original extraído de  
[http://mofa.gov.sd/new/more.php?main\\_id=9&sub\\_id=39&id=389](http://mofa.gov.sd/new/more.php?main_id=9&sub_id=39&id=389)